

EL ALCÁZAR

Juan Labrador, G. pral. - TOLEDO - Teléfono 1458

EDICION DE PROVINCIAS

Año II

Viernes 27 de Agosto de 1937

Núm. 345

¡Francol! ¡Mola! ¡Dávila!
¡Brigadas Navarras, Legionarias y de Castilla!
En avance arrollador Vizcaya primero y Santander hoy, han sido conquistados para España
¡POR EL TRIUNFO DEFINITIVO!
Españoles: ¡VIVA EL CAUDILLO! ¡VIVA SIEMPRE ESPAÑA!

A las 12,15 entraron dos divisiones en Santander en medio de enorme júbilo

Pasan de 35.000 el número de prisioneros

Perfil del Día

En todas las guerras suelen surgir acontecimientos imprevistos, de orden internacional o de carácter interno, que las acortan o terminan fulgurantemente.

Lo lógico, claro está, es conjeturar la duración de una guerra, a la vista de los mapas, por las conquistas que restan y el ritmo normal de las operaciones. Pero algo imprevisto puede hacer fallar enormemente los cálculos.

El caso de Santander da cierta idea de lo que puede ser el imprevisto en la guerra de España. Es posible que algún día, cuando parezca faltar muchos meses de lucha, ésta termine de modo súbito por un derrumbe vertical de la retaguardia marxista, harta de la tiranía de los caciques rojos y desengañada de las mentiras con que hasta ahora van sosteniendo la moral de sus masas.

Ha de llegar, sin duda, el momento en que en medios importantes y decisivos de zona roja se produzcan energéticos movimientos de protesta y rebeldía que den al traste con las cabezas de los tiranos marxistas... y con la guerra.

Continuó el grandioso avance por toda la provincia Por Aragón se cogen prisioneros y armamentos al rechazar nuestras fuerzas un ataque rojo Aviones rojos abatidos

Torrelavega, 26. — (Crónica del enviado especial de la Agencia Faro en el frente Santander). Estoy bajo una impresión tan profunda que no acierto a coordinar ideas, y menos a trasladarlas al papel.

Santander ya es de España. La capital montañesa, purificada de sus errores en trece meses de sufrido martirio golpeado y maltratada en su carne y en su espíritu, ha conservado aún arrestos para rebelarse contra sus verdugos.

Apenas sintió de cerca el calor de las legiones victoriosas, vuelve a los brazos de la madre Patria, implorando piedad y justicia. Piedad para los inocentes engañados. Y justicia para los miserables asesinos. Pero dejemos esta misión al juicio de Dios. Y cantemos júbilos; que hoy es día de himnos triunfales y de gloria a España al hacerse maestra que humilla al Extranjero con arrogancia, y a la Rusia soviética, arrojando de nuestro suelo a la semilla de esta sangrienta tierra, que hoy vuelve a florecer.

Sabíamos que nuestros solda-

dos eran capaces de las mayores gestas; pero la que ha culminado tan heroicamente en la Montaña sobrepasa a todo elogio.

Sabíamos también que a Santander le quedaban pocos días de vida; pero no esperábamos muerte tan repentina.

En diez días de ofensiva nos hemos colocado en las amplias alamedas santanderinas, y ya los corazones y las almas atormentadas, las que sufrieron persecuciones, pueden respirar tranquilos. España los defiende.

Ya hoy hemos conocido detalles concretos de la jornada de ayer; pero, según la versión más autorizada, se inició con un levantamiento en armas de la Guardia civil, de Avello, Carabineros y gran número de gentes de derecha, enrolados forzadamente a las milicias contra su voluntad.

Al grito de ¡Viva España! se lanzaron a las calles, consiguiendo las fuerzas sublevadas apoderarse de los edificios públicos: Capitanía general, Gobierno civil, Correos, Telégrafos, Ayuntamiento, cuartel de Atarazanas y algunos más.

Dueños de la situación, y una vez declarado el estado de guerra, se buscó a los dirigentes y personalidades rojas, que fueron detenidos y encarcelados.

Sometidos después de una hora de lucha y ahuyentados de la capital los elementos armados rojos, comenzaron los preparativos para recibir a las tropas.

La proximidad de nuestros soldados contribuyó a facilitar esta misión, sirviéndoles de intermediarios nuestros enlaces.

Ya al mediodía, la ciudad presentaba su aspecto normal, sin que se haya vuelto a oír un disparo, organizándose manifestaciones patrióticas, precedidas de multitud de banderas nacionales.

Se dirigió a la cecmanía la milicia, que regentaba, según referencias, un teniente coronel de la Guardia civil, organizador de esta insurrección.

Estas son las noticias que hemos podido recoger del magno acontecimiento que llena de emocionada alegría a la España nacional.

A las doce menos cuarto de la mañana de hoy, nuestras gloriosas fuerzas hicieron su entrada en la ciudad que ya desde ayer podía considerarse como incorporada a España.

La operación comenzada terminó entrada la noche, lográndose todos los objetivos previstos.

Las tropas rojas que defen-

Boletín Informativo

Noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día de hoy, 26 de agosto de 1937:

EJERCITO DEL NORTE.—Frente de Santander.—A las diecinueve horas de ayer, la brigada «Flechas Negras» entraron en Laredo, siguiendo a Colindres y Limpías. Ayer se entregaron 15 batallones enemigos completos y hoy dos más. Entre el numerosísimo material y armamento cogido al enemigo, la mayoría del cual se encuentra aún sin clasificar, figuran 200 camiones y automóviles, 25 coches ligeros, muchos litros de gasolina y mucho armamento.

Hoy a las 12,15 han entrado en Santander una división navarra y otra legionaria, que fueron recibidas con indescribible entusiasmo.

Se ha continuado el avance, ocupándose por una columna navarra la cota 241 al Noroeste de Montelló, venciendo la resistencia del enemigo, que dejó en nuestro poder 50 muertos, entre ellos un comandante de batallón; las cotas 368 y 400 Picopaloma, Bullabado, Bañías, Cabezón de la Sal y alturas al Norte de este pueblo, continuando el avance. Al Sur de Cabezón, se ocuparon la cota 606 y alturas hasta Mascuerde, haciendo al enemigo un centenar de muertos y muchos prisioneros y cogiendo un depósito de municiones.

Otra columna navarra ocupó Alzarecure, Puerto de la Ermita, Agestina, Bolanes, Pico Cordero, San Bartolomé, San Miguel y otros pueblos y posiciones. Las brigadas de Castilla rebasaron sus objetivos y ocuparon posiciones al Norte y Sur de Cuerda y pueblo de Matada, Valle de Cistra y otros, Arredondo y Peña de Arto.

El número de prisioneros hechos en los tres últimos días pasa de 35.000, casi todos con armamento, entre los que se encuentran los 15 batallones completos ya mencionados. Los cañones cogidos al enemigo son los siguientes: seis del 15; seis del 10 5; tres del 7 5; otros tres del 7 5 japoneses; nueve del 7 5 Ansaldo y cuatro del 7 5 de montaña. En Santoña se han cogido otras 16 piezas.

Frentes de Asturias y León.—Tiroteos.

EJERCITO DEL CENTRO.—Frente de Soria.—En el sector de Jadraque se llevó a cabo una recificación a vanguardia de nuestras líneas atacando y ocupando por sorpresa importantes posiciones del enemigo que después contraatacó, siendo rechazado y cogiéndosele 33 muertos, entre ellos tres oficiales, 20 prisioneros, dos fusiles ametralladores, seis ametralladoras, cerca de 50 fusiles y muchas municiones.

Frente de Aragón.—En el sector al Norte del Ebro se ha expulsado al enemigo que se había infiltrado, causándole muchísimas bajas, entre ellas algunos centenares de muertos, y cogiéndole abundante armamento, entre el que se encuentran 10 ametralladoras, fusiles ametralladores, muchos fusiles, gran cantidad de municiones, bombas de mano y un tanque ruso. También se cogieron cerca de 100 prisioneros. Al huir el enemigo, saliendo de entre las posiciones nuestras, volvió a sufrir muchas bajas al ser barrido por el fuego que se le hizo desde aquí.

En el sector Sur del Ebro, continúa la presión del enemigo, al que no sólo se le ha contenido, sino que se le ha rechazado, causándole gran número de bajas, cogiéndole armas y material, siendo inutilizados seis tanques rusos, uno de los cuales quedó en nuestro poder.

En los demás frentes tiroteos y algunos cañoneos.

EJERCITO DEL SUR.—Sin novedad.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION.—En combate aéreo ha sido derribado un caza enemigo y probablemente tres más. Nuestra artillería antiaérea ha abatido un bimotor rojo.

Salamanca, 26 de agosto de 1937.—Segundo Año Triunfal.—De orden de S. E. el Generalísimo, el general jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

Una Intentona roja en el sector de Toledo

(De nuestro cronista Cid Leno). Ya hace tiempo que por estos sectores había desaparecido la guerra. Desde aquella memorable ofensiva dirigida por el propio Mijas y que tantos hombres costó a los rojos, estos habían enmudecido y hasta se nos habían olvidado su vecindad. Este olvido no era tal, ya que las unidades que guardaban el sector han vigilado siempre sus movimientos, dispuestas a rechazar con la máxima energía cualquier intento loco de esos rojos que no desperdician ocasión para dejarse achicharrar en ataques descabezados y sin ningún objetivo.

Parece seguro que los dirigentes marxistas y ante el terrible descalabro de Santander, habían dado orden de atacar por todos los frentes, o por lo menos de armar cierto ruido que pudiera parecerse a un ataque.

Y esto último es lo que han hecho nuestros vecinos. A los cinco de la mañana los cañones enemigos comenzaron un fuego de mediana intensidad, sin objetivo fijo.

Lo realizado por la infantería marxista, yo no sé si denominarlo ataque, pues sólo reducidos números salieron de sus posiciones y éstos para volver rápidamente a sus trincheras, las cuales no todos lograron alcanzar. El

único sitio por donde los rojos intentaron acercarse, fué por el paraje llamado Arroyo de la Rosa. Su intento se vió rápidamente cortado por nuestros muchachos que, plétóricos de entusiasmo, repitieron la agresión con toda energía, poniendo en fuga a los núcleos enemigos.

De una de las trincheras rojas de este sector, salió un grupo de unos quince individuos provistos de dos ametralladoras. Cuando apenas habían andado una docena de metros y advertidos nuestros soldados del movimiento, enfilaron hacia ellos un mortero. El primer disparo, seguro y eficaz, cayó en medio del grupo deshaciéndolo.

Siguió confirman algunos individuos que han aprovechado el intento para pasarse a nuestras líneas, el ataque lo han realizado tres batallones venidos expresamente para tal fin, acompañados de dos baterías artilleras.

Nuestras bajas han sido escasísimas. En cambio, nuestros observadores han podido apreciar durante todo el día un gran movimiento de ambulancias y camillas en el campo contrario. A pocos centenares de metros de nuestras trincheras, han quedado tendidos los cuerpos inertes de los más osados, que sus compañeros no se atrevieron a recoger.

dian el Sur de Santander hubieron por donde les fué posible, en dirección a Asturias en su mayor parte.

Ya veremos cómo llegan y lo que tardan en ser arrojados de allí.

El júbilo de la población santanderina es imposible de transcribir. En todos los balcones ondeaba la bandera nacional y de todas las bocas salía el grito de ¡Francol con fuerza de irresistible entusiasmo!

He podido adquirir algunos de tales más de los últimos de la dominación roja. En la mañana del 25, algunos dirigentes, alarmados por el arrollador avance de nuestras tropas, escaparon por mar. Enterados los milicia-

nos de ello y libres de todo control, se dedicaron al saqueo.

El capitán Martín, apoyándose en las fuerzas de Guardia civil, Asalto y Seguridad, se hizo dueño de la situación.

Uno de los dirigentes rojos llegó a reunir unos 500 milicianos, tratando de resistir en un pueblecito próximo a Santander. Al acercarse nuestros soldados, los milicianos mataron a su jefe, entregándose.

Hoy el avance se ha continuado, y a media noche, quedaban limpios los alrededores.

Lea EL ALCÁZAR,

diario del frente